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 1 
34ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE ORGANIZAÇÃO SOCIAL E AUXILIO 2 

EMERGENCIAL – CTOS/CIF 3 

 4 

 5 
Local: Cidade Administrativa do Governo de Minas Gerais, Rod. Papa João Paulo II, 4001 - Serra Verde, Belo 6 
Horizonte - MG, Edifício Minas - 14º andar- salas 6 e 7. 7 
Dia: 11 e 12 de abril de 2019 8 
Horário de início e de término das sessões:    9 
Reunião da manhã: 09h00 às 13h00h / Intervalo para almoço: 13h00 às 14h00 / Período da tarde: 14h00 às 18h00 10 
Participantes de acordo com lista em anexo  11 
 12 

 13 
Dia onze de abril de dois mil e dezenove, quinta-feira, na Cidade Administrativa do Governo de Minas Gerais, Rod. 14 
Papa João Paulo II, 4001, Bairro Serra Verde, Belo Horizonte - MG, Edifício Minas, 14º andar, nas salas 6 e 7, aconteceu 15 
a 34ª reunião ordinária da Câmara Técnica de Organização Social e Auxílio Emergencial – CTOS/CIF, coordenada por 16 
Márcio Melo Franco Júnior, da Defensoria Pública da União de Minas Gerais. O coordenador deu início à reunião com 17 
uma rodada de apresentações e pelo primeiro item de pauta.  18 
 19 
Item (a) Leitura da pauta, aprovação das atas da 32ª e 33ª reuniões da CTOS, a Ata da 33ª reunião ainda não havia sido 20 
entregue e por isso não pôde ser aprovada. O coordenador lamentou essa ocorrência e ressaltou a importância de se ter 21 
um secretário exclusivo para a Câmara Técnica, porque a ausência do secretariado exclusivo está comprometendo os 22 
trabalhos dos membros e entregas efetivas no prazo acordado. Assinalou também a forma como devem se dar as 23 
tratativas interinstitucionais, entre membros da câmara e técnicos da Fundação, e deliberou-se, por unanimidade, que 24 
ofensas pessoais de qualquer forma, e questionamentos que não digam respeito aos programas da Câmara Técnica, não 25 
serão admitidos, e que os que usarem o direto a voz para efetuar algum tipo de ofensa terão a palavra cassada, de acordo 26 
com o regimento interno da câmara. Item (b) Respostas da Fundação Renova aos encaminhamentos efetuados na 33ª 27 
reunião ordinária. O representante da Governança da renova explicou que, por uma questão de agenda, alguns líderes 28 
de programa só participariam do segundo dia de reunião. Os encaminhamentos foram alinhados com a equipe da CTOS 29 
e os que precisavam de uma resposta direta pelos programas serão resolvidos também no segundo dia de reunião, e que 30 
o envio do RMM se deu com atraso por não se conseguir consolidar as informações que precisavam ser encaminhadas 31 
dentro do prazo. A CTOS explicou que, quando for assim, a Renova dê uma devolutiva por e-mail, informando que não 32 
seria possível cumprir o prazo e declinando o motivo, para que não se criassem expectativas. O representante da 33 
Governança fez uma apresentação sobre o fluxo do Custeio, conforme encaminhamento E33-2. Alguns apontamentos 34 
foram feitos: a solicitação da passagem com antecedência gera menor custo no orçamento da CT; quando a solicitação 35 
chega em prazo inferior a 10 dias, tem-se alta nos valores de hotéis, bem como nos de passagens, além de risco de não 36 
atendimento, ou de recurso para atendimento naquela data; historicamente, há um crescimento vertiginoso de 37 
cancelamentos de transporte terrestre, aéreo e hospedagem, considerados como “no show” de pessoas que desistem de 38 
viajar de última hora, o que gera uma tarifa, gerando um desperdício e comprometendo o orçamento da câmara; a 39 
Deliberação n°157 foi publicada em março de 2018, e a sua efetivação em agosto, junto com a homologação do  TAC-40 
Gov. Esse instrumento considera a existência de um Gerenciador de Custeio CIF e Gerenciador de Custeio de Atingidos, 41 
e a Renova está auxiliando nesse processo, até a entrada da FLACSO (Faculdade Latino-Americana de Ciências Sociais, 42 
a organização intergovernamental regional autônoma escolhida pelo CIF) como o Gerenciador CIF. Explicou que nem 43 
a Deliberação n°157, nem o CIF, previu o custeio de deslocamento para participação dos atingidos durante esse período, 44 
e a Renova, a partir do TAC-Gov, se dispôs a realizar esse custeio. Ressaltou que o que está estabelecido no TAC 45 
Governança, de dois atingidos e serem custeados por Câmara Técnica, nem sempre é a demanda recebida, e o que vem 46 
fora deste número precisa ser avaliado internamente. A Renova consultou o Ministério Público Federal sobre a 47 
quantidade de atingidos que deveriam ser custeados, até a Gerenciadora assumir o Custeio CIF, e não se obteve resposta 48 
até então, trazendo, por conseguinte, uma série de dificuldades e desgastes, inclusive com atingidos que querem 49 
comparecer aos eventos e reuniões, pela falta de parâmetro, e a demanda é sempre maior do que o previsto pelo TAC 50 
Governança. Lembrou que, na tentativa de se custear mias de um atingido por evento, que tem suas particularidades, 51 
mesmo com todo esforço para atender, não tem sido satisfatório, e com muitos desencontros. Ressaltou a necessidade 52 
de se ter paciência neste momento, até a entrada da FLACSO. A secretária da CT respondeu à CTOS que os 10 dias de 53 
antecedência não estão especificados se são dias úteis ou não, mas lembrou que a equipe de Custeio e do Secretariado 54 
não trabalham no final de semana, e nem fora do horário de trabalho. A questão sobre custeio da alimentação será 55 
respondida pela Governança na próxima reunião. A apresentação feita foi enviada para os membros da CTOS. 56 
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Encaminhamento E34-1: Envio pela Renova (Governança) da Deliberação n°157, a resposta da Fundação à 57 
Deliberação, a resposta sobre o questionamento sobre a alimentação. Prazo: 15/04.. Retomou que essa deliberação 58 
não previa o serviço do Secretariado, foi uma proposta ao CIF, para dar apoio às atividades, e o sucesso desse arranjo 59 
possibilitou a incorporação do serviço ao TAC Governança; porém, é necessário esperar o Gerenciador CIF, porque não 60 
será disponibilizado o secretário por câmara técnica até a FLACSO chegar. O coordenador da CTOS ressaltou que, 61 
ainda que não se atenda à demanda do secretariado exclusivo para a CTOS, o cumprimento das atividades listadas no 62 
Ofício precisa ser efetivado, e está sendo impossibilitado pela sobrecarga da equipe. A Governança respondeu que irá 63 
verificar novamente o prazo da efetivação da nova Gerenciadora. A representante do município do ES lembrou da 64 
importância que as atividades da CT não fiquem prejudicadas pela falta desse apoio administrativo, já que não se 65 
consegue dar a vazão necessária à ata e outros registros para a câmara, bem como para os atingidos. Alguns itens 66 
mencionados: os encaminhamentos de programas serão tratados nas suas respectivas pautas; em relação a Nota Técnica 67 
n°32, a Renova irá enviar resposta à pauta do CIF; a NT n°33, do Programa de Proteção Social, fez algumas 68 
considerações, com uma nova resposta através também da pauta do CIF; as solicitações da Assessoria Técnica Rosa 69 
Fortini precisam ser consolidadas formalmente com os programas, com entrega para o dia 26 de abril. Item (c) 70 
Deliberações CIF nº 167 e 180 – Linhares e Sooretama. Ressarcimento pela Fundação Renova dos gastos extraordinários 71 
ao município de Linhares; status das ações e situação de elegibilidade e de pagamento de indenizações dos atingidos 72 
pelo barramento. A representante da Renova da área de gestão integrada, responsável pelo monitoramento das 73 
deliberações n° 167 e 180, iniciou a sua fala com uma proposta de avaliação desse monitoramento, com a revisão da 74 
planilha de temas e quantitativo, e sugere a revisão da 180 com a abertura de novas frentes de informação. A reunião 75 
foi marcada na SETADES para o dia 24 de abril, na parte da tarde, para discutir essa revisão. Explicou os demais 76 
programas que se referem à gestão integrada de consolidação dos impactos causados em função do barramento do Rio 77 
Pequeno, onde foram feitos estudos que consolidaram impactos na área da Proteção Social, na área do Meio Ambiente, 78 
Infraestrutura, identificadas quais as ações em curso (mitigatórias) e as que precisam acontecer. O documento final com 79 
o nome de Estudo de Consolidação dos Impactos Socioeconômicos e Socioambientais do barramento de Rio 80 
Pequeno, que conta também com planos de ação e relatórios externos que a Defesa Civil emitiu na época, em função 81 
do alagamento, foi finalizado e será apresentado até o dia 30 de abril, com debate na CTOS de maio. A Renova 82 
explicou que são três processos: interno, de aprovação junto aos programas, diretoria e Conselho – o plano propõe a 83 
criação de comissões de representação do poder público local (Linhares e Sooretama) e da sociedade civil e atingidos 84 
da região; o processo de aprovação e sistematização precisa passar pelas três esferas: sociedade, poder público e câmara 85 
técnica. Como sugestão, tem-se já uma comissão intersetorial, formada em Linhares com representantes de entidades 86 
públicas, com o objetivo de acompanhar as ações da Fundação Renova na região, e referentes também ao barramento. 87 
A Renova irá formalizar que a comissão já foi instituída, com a finalidade de monitoramento das ações referentes ao 88 
barramento na região. A CT informou que o que precisa ser monitorado está relacionado à Deliberação do CIF e a 89 
representante de Linhares informou que a Comissão Intersetorial foi formada em 2017, com o objetivo de acompanhar 90 
tudo que se relacionasse ao desastre em âmbito local, e em todo território do município e, a partir daí, tem-se atuado, 91 
nesse fim especifico do barramento, mas em todas as questões relativas aos impactos do desastre, também com outras 92 
comunidades ao redor; tem sido acompanhados, não só referentes às Deliberações n°180 e n°167, e respondeu à Renova 93 
que não há sobreposição de atividades. A Fundação Renova solicitou a formalização, pela CTOS, da Comissão 94 
Intersetorial de Linhares. Lembrou que o ressarcimento dos gastos públicos de Linhares, a Arpro, já foi elaborada e o 95 
pagamento está programado para final de abril. Encaminhamento E34-2: A CTOS enviará ao CIF uma notificação 96 
até o dia 06/05, (Passivo só de Linhares) pelo descumprimento da Deliberação n°180, referente ao ressarcimento 97 
do município, caso não receba comprovação até o dia 30 de abril. A CTOS ressaltou que as informações, quando 98 
não puderem ser enviadas a tempo, ou até mesmo fora do prazo, os membros precisam receber alguma notificação, 99 
independentemente da resposta. A representante do Ministério da Agricultura ressaltou que o processo de 100 
monitoramento já começou a ser discutido e precisa-se de uma fonte única de dados para o cruzamento, e para realização 101 
dos estudos e relatórios para o CIF, pelas câmaras técnicas, até mesmo para verificar a necessidade de ajustes, e sejam 102 
fidedignos para serem acompanhados, e não levar a outro entendimento. Os números totais por atividade e por município 103 
precisam ser iguais, tanto no relatório do Cadastro, quanto para o de Proteção Social, por exemplo. Acrescentou a 104 
necessidade de divisão entre pecuária e agricultura, e as outras atividades mencionadas como lavadeiras, marisqueiros, 105 
etc. O representante do Ministério da Pesca questionou a classificação de “Outros” no relatório já que o número é muito 106 
grande em comparação com os demais. A Renova respondeu que não conseguiu identificar os impactos aos produtores 107 
rurais e agricultores: eles estão na fase de entrevista e produção de laudos, o total chaga a 238 atingidos, porque estão 108 
incluídos outros danos ainda não reconhecidos. A representante da SETADES identificou na planilha apresentada que 109 
o número total de pescadores difere de uma coluna para outra, e a Renova respondeu que são levados em consideração 110 
outros critérios de identificação da pesca, quando trata deste público especifico, como: mais de um dano identificado 111 
para um mesmo CPF, outras atividades também relacionadas, como marisqueiro, pesca de subsistência, que podem ter 112 
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de 3 a quatro subníveis. A CTOS solicitou que todos os critérios utilizados fossem identificados na planilha, para facilitar 113 
o entendimento do total de cadastros em análise, bem como a classificação do perfil dos que já se encontram finalizados. 114 
Acrescentou que seria importante colocar quando as famílias foram inseridas no processo de cadastro, com o marco 115 
temporal de quando essas foram atendidas, e data de corte.  O representante do Ministério Público, da Ramboll,  116 
informou que poderia ajudar na elaboração de um modelo de relatório para que as informações fiquem mais acessíveis 117 
e mais claras, utilizando inclusive uma classificação como a feita no RMM do Cadastro, em que primeiramente constam 118 
os números das manifestações pelas canais de relacionamento e a divisão nos critérios: a cadastrar, cadastrado, em 119 
cadastramento, inelegível e não localizado. A CTOS concordou e pediu que o modelo fosse feito para ajudar na 120 
composição destes dados para o relatório mensal e aproveitou para elogiar o relatório, porque as propostas feitas pela 121 
câmara foram aceitas, ocasionando em uma evolução grande no conteúdo e disposição dos dados, e informações em 122 
relação ao primeiro apresentado. Na aba do relatório do Programa Social, a Renova  informou que alterou-se o número 123 
de famílias que irão para compensação financeira em função da remoção da beira Rio, com o acréscimo de 2 famílias 124 
em Linhares, aumento do núcleo familiar e, consequentemente, no número de componentes familiares. Relatou que a 125 
fase atual de finalização dos contratos para compensação financeira, que cobre despesas para quem está em aluguel, 126 
porque nem todas essas famílias puderam voltar para suas casas. A CTOs solicitou a reorganização dos dados de forma 127 
mais clara, com a divisão das informações seguindo a lógica do cadastro, e irá propor um fluxo para compreender a 128 
demanda do programa, melhorar a compreensão, organizar e aprimorar a escrita, para que a ferramenta (planilha do 129 
relatório do PPS) possa ficar mais autoexplicativa, e completou que esse assunto do aprimoramento do relatório será 130 
tratado com detalhes na reunião que acontecerá no dia 24 de abril com representantes dos programas Cadastro, PIM, 131 
PPS e Delib. 180. A Renova informou que, com relação aos comerciantes, que portfólios já foram enviados e outros 132 
ainda estão aguardando a revisão do cadastro ára serem liberados. A CTOS alertou que o dado, da maneira como está, 133 
tem levado a outras conclusões, e precisa-se do número básico de referência para que seja subtraído ao longo do tempo, 134 
para efeito de acompanhamento. Item (d) Programa de Indenização Mediada:  apresentação pela Renova do status 135 
do PIM; políticas indenizatórias; status do Projeto Pescador de Fato; início e cronograma da indenização dos cadastrados 136 
na Campanha 3 do Cadastro; status das indenizações no município de Mariana; indenização: situação dos camaroeiros. 137 
Foi realizada a apresentação de alguns pontos mais relevantes do RMM (Relatório de Monitoramento Mensal) sobre o 138 
Projeto Piloto Pescador de Fato, o número de atendimentos em Povoação foi muito superior ao de Regência. Os 139 
pescadores considerados não aderentes, conforme já foi explicado, não têm cadastro, ou não declararam a pesca como 140 
ofício. Lembrou que, conforme os parâmetros conceituais que norteiam o projeto, o foco é no pescador artesanal não 141 
regularizado que realiza a atividade pesqueira com objetivo de comercializar o recurso pesqueiro de forma profissional, 142 
mas não possui nenhuma documentação ou, quando possui, está com status de suspensa ou cancelada. Todo o processo 143 
de construção da proposta de política de reconhecimento do oficio de PESCADOR DE FATO foi construído no 144 
Conselho Consultivo da Fundação Renova e com a discussão e participação dos pescadores das comunidades pesqueiras 145 
de Povoação e Regência Augusta, do município de Linhares (ES). Explicou que as pessoas têm que solicitar de forma 146 
voluntária, precisam ser registrados no Cadastro, declarado impacto na pesca, e tê-la como oficio e, depois de todos 147 
procedimentos solicitados, é feita a auto narrativa. O representante da Comissão de Atingidos de Naque informou que 148 
a maioria da documentação dos atingidos já foi registrada no sistema (SGS), mas que, sem o portfólio pronto, a 149 
verificação não acontece, e esses registros não são encontrados; acrescentou que pessoas das Campanhas 1 e 2 do 150 
Cadastro ainda não receberam, demostrando que a realidade é bem diferente para quem está no território. A CTOS 151 
respondeu que este é um tema que tem sido relatado à Renova e acompanhado pela câmara, para que este registro não 152 
inviabilize a participação no Pescador de Fato. A Renova informou sobre a oficina de cartografias, no dia 26/04 ocorrerá 153 
a devolutiva da cartografia, e informa quando iniciará em Conselheiro Pena. Início no dia 26/04, em vez de 22/04, e o 154 
cronograma se mantém sem atrasos consideráveis que impactariam a aprovação. O representante dos pescadores de 155 
Conselheiro Pena pontuou que o mesmo formulário está sendo feito pela quinta vez no território, e as perguntas estão 156 
distorcidas na forma de criar a metodologia do pescador de fato, como, por exemplo, o valor do pescado, e se teve 157 
alguma profissão no passado. Relatou que, ao pedir uma cópia da gravação e documentação durante a avaliação que foi 158 
feita com ele, a Renova respondeu que só poderia ser solicitado via ofício, apresentando que as perguntas estão sendo 159 
entendidas pelos pescadores não como um questionário, mas como se fosse uma investigação pericial. A Renova 160 
respondeu que as perguntas podem ser as mesmas, já que, no processo de construção da Cartografia da Pesca, cujo 161 
objetivo é caracterizar a pesca local, não se tem acesso aos dados e informações obtidas durante o cadastro. A CTOS 162 
cobrou uma resposta, já que qualquer pessoa teria direito aos documentos, e ao que foi gravado. A Renova respondeu 163 
que não há problema com a entrega desses documentos e questionários; fará uma solicitação para que seja 164 
disponibilizado ao entrevistado de imediato, mesmo quando todos os documentos são feitos no momento de dar a 165 
devolutiva ao pescador conforme estipulado. Lembrou que, depois do processo do Pescador de Fato, há o chamado ao 166 
PIM, previsto até o final de julho. O representante dos pescadores de Conselheiro Pena pontuou ainda que na região 167 
tem poucos pescadores profissionais, e acrescentou que a regra para ter duas pessoas para certificar o pescador pode 168 
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gerar conflitos, sem contar os pescadores que são registrados e nunca foram vistos pescar no Rio Doce. A CTOS pontuou 169 
que o objetivo da cartografia da Pesca é justamente pontuar esse histórico no território para que as especificidades 170 
apareçam e para que a Renova possa dar as tratativas adequadas, caso contrário, perde-se a oportunidade de ter a 171 
segurança no processo colocado. A Renova lembrou que os critérios para o pescador de fato foram alinhados com o 172 
Conselho Consultivo, e a cartografia é importante para definir essas questões e particularidades. O representante da 173 
Comissão de atingidos de Naque identificou a importância da participação da comunidade para ajudar nesse processo e 174 
mostrar a melhor forma de abordagem, a dificuldade pela falta de conhecimento dos processos do TTAC, que estão 175 
ficando de fora dos esclarecimentos, e solicitam maior autonomia para melhorar o entendimento e poder passar para as 176 
pessoas. A representante do MAPA lembrou que o RGP está suspenso desde 2014. O representante do Ministério 177 
Público disse que a abordagem gera uma confusão, porque precisa identificar as classes de pescadores, abordagem 178 
metodológica. Mobiliza uma comunidade e leva um termo que pode gerar dúvidas entre a comunidade, porque está 179 
condicionando uma realidade local a um critério definido a priori, para atender uma metodologia de trabalho. 180 
Acrescentou que seria interessante aproveitar a iniciativa da Renova, utilizando já a cartografia social que está sendo 181 
feita, com todos os conjuntos das modalidades de pescadores que impulsionam todo o sistema de pesca da bacia do rio 182 
Doce. Seria mais racional, afirmou, identificar e dar encaminhamento. Acrescentou um questionamento sobre a 183 
utilização da cartografia social com uma potencialidade de usos, apenas para respaldar o processo indenizatório, sendo 184 
que converge mais para um diagnóstico e mapeamento, já que o critério está definido desde o começo do processo: 185 
pescador profissional já cadastrado e que não tem registro de pesca. Lembrou que ainda não há uma política para o 186 
pescador não cadastrado, porque no cadastro foi considerado não aderente.  A Renova respondeu que, durante as 187 
discussões com o Conselho Consultivo, esgotaram-se as possibilidades de indenização do pescador profissional que 188 
vive da pesca comercial, e criou-se a política do pescador de fato para complementar a politica de pesca profissional; o 189 
objetivo do projeto é identificar este profissional, e a cartografia mostrou quem é da cadeia da pesca, quem só compra 190 
o peixe e vende, quem vende gelo, quem prepara o equipamentos de utilização na pesca, quem prepara o barco, etc, 191 
com um volume muito grande de informações do estudo e advindos também da própria comunidade. Porém, explicou 192 
que, este momento é o de identificar o pescador profissional complementado pelo Pescador de Fato, e todas essas 193 
informações coletadas podem servir para o embasamento da política pesca de subsistência  que está em construção pela 194 
equipe do PIM (Programa de Indenização Mediada). Informou que ainda não apareceu ninguém sem cadastro. O 195 
representante dos pescadores de Conselheiro Pena questionou como seria feita a cartografia do pescador de fato, sendo 196 
que, em Cachoeira Escura, não tem o pescador profissional no local para fazer o relato, sendo esta preocupação da não 197 
existência deste profissional, e sim do pescador sem registro em algumas regiões. O representante da Comissão de 198 
Atingidos de Naque informou que nem todos os profissionais utilizam os mesmos equipamentos, ou até mesmo barcos, 199 
para realizar a pesca, e isso não poderia ser excludente para o reconhecimento. A Renova interviu e lembrou que muitas 200 
pessoas não foram indenizadas pelo PIM, algumas foram indenizadas pela pesca de subsistência, porque não tinham a 201 
carteira profissional, outras pessoas indenizadas pela categoria de pesca não-regulamentada, porém estas pessoas se 202 
auto identificam e reconhecem como pescadores profissionais e o Pescador de fato é para essa pessoa. A representante 203 
da SEDESE, de Minas, explicou que todas essas modalidades relatadas serão registradas na cartografia, e outras pessoas 204 
que usam outros modos de pescar, e resumindo o que foi dito pelos atingidos: a preocupação é com as pessoas que já 205 
foram cadastradas como pescadores de subsistência antes do projeto, que eles não sejam reconhecidos ou não tenham a 206 
oportunidade de fazer a autodeclaração dentro da  sua característica própria de pescador profissional. O representante 207 
do Ministério Público enfatizou que, ao utilizar a metodologia da cartografia da pesca objetivando um tipo de auditoria 208 
para checar narrativas, podem-se gerar conflitos de entendimento, e poderia ser utilizada para expandir, otimizar e 209 
qualificar todo o processo, e lembrou da configuração de uma tradicionalidade que pode existir no território. 210 
Representante da Ramboll acrescentou que a politica da pesca de subsistência, nem o pescador de fato irá abranger toda 211 
a cadeia da pesca, gerando uma ansiedade e incerteza, já que o limite desta com a pesca artesanal é tênue, principalmente 212 
quando se utiliza de uma ferramenta antropológica como a cartografia social como condição de existência apenas, bem 213 
como o atestado de reconhecimento por outro pescador, elementos que podem gerar conflitos entre pescadores, por 214 
medo de perder algum beneficio conquistado. Na comunidade, isso pode acabar com toda uma dinâmica de modo de 215 
vida. O representante do MAPA discordou do aprontamento, já que o profissional da pesca pode ter dois registros 216 
distintos, seja ele regulamentado (RGP) ou de fato. Lembrou que no Ministério (MAPA) tem-se o pescador profissional 217 
artesanal com RGP, que tem a carteira de pescador amador também. Ponderou que a classificação pode ter acontecido 218 
erroneamente como subsistência porque, mesmo sem o RGP, o pescador que comercializa o pescado deixa essa 219 
condição, bem como a de ser  amador, e isso precisa ser levado em consideração. A reunião foi retomada no dia 12 de 220 
abril, pela manhã, com a apresentação de todos e o informe do coordenador sobre os encaminhamentos que serão 221 
tratados e o informe da representante do MAPA, sobre o Programa de Assistência aos Animais. Relatou que o programa 222 
sofreu um desdobramento, por conta do município  de Linhares, e gostaria de ver se poderá ser estendido, já que está 223 
descrito no TAC-Gov que seria apenas para Barra Longa e Mariana. Sugeriu se poderia ser incorporado ao programa,  224 
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inclusive com monitoramento em Linhares. A Renova respondeu que não haveria possibilidade de levar o programa, 225 
porque é um deslocamento temporário diferente de Barra Longa, onde as famílias perderam suas casas e os animais 226 
tiveram que ser atendidos com urgência. Em Linhares, foi feita toda a assistência aos animais neste deslocamento, assim 227 
como foi feita para as famílias, e agora em relação às moradias provisórias (hotel) que possam receber esta família com 228 
seus animais de estimação, por isso o programa da maneira como foi desenhada anteriormente não atende, pois são 229 
situações diferentes. Neste contexto, explicou que a solicitação será estudada, mas alertou para que não se crie 230 
expectativas, uma vez que as famílias voltarão para suas casas no curto prazo.  A representante do MAPA concordou 231 
em parte com a colocação feita, e propôs chamar especialistas para apoiar nas soluções, e pediu à representante do 232 
Município de Linhares um relatório das condições em que estes animais se encontram, e o tempo que irão ficar no 233 
confinamento. Acrescentou que, no caso de Barra Longa e Mariana, também seria temporário, e que precisa de todas as 234 
informações possíveis a serem dadas também pela Renova, para levar aos especialistas para discussão e iniciar o 235 
monitoramento das condições deste confinamento. Encaminhamento E34-3 : A CTOS irá fazer essas verificações, 236 
prazo de estadia, tipos de animais, números por espécie, consulta às famílias, para ter dados mais robustos a 237 
serem apresentados na próxima reunião. Prazo: 15/05. A CTOS informou que grande parte dos animais ficaram 238 
confinados mais de 30 dias em clínicas, e quanto ao restante, seja em Minas ou Espírito Santo, irá precisar de um 239 
acompanhamento/monitoramento pela câmara. Este já começou a ser feito em Mariana e Barra Longa, pela 240 
Superintendência Federal de Agricultura (SFA) de Minas, envolvidos já nas discussões o líder do programa e 241 
Governança da Renova. Elogiou o trabalho e aprovou a metodologia utilizada (Protocolo de Perícia e Bem estar Animal) 242 
para este programa, tido como referência, e a própria SFA fará uma capacitação interna para os especialistas veterinários 243 
da Renova por meio de consultoria especializada. O foco são os animais confinados e recolhidos dentro em concordância 244 
e atendimento ao TTAC. A Comissão de Atingidos de Naque e Conselheiro Pena registrou a necessidade de construção 245 
conjunta, quando houver revisão dos programas. O coordenador respondeu que, por enquanto, a câmara precisa 246 
responder sobre o monitoramento e acompanhamento dos que já estão em vigor e previstos pelo TTAC. Item (e) 247 
Programa de Proteção Social: Situação do Plano Municipal de Proteção Social do município de Mariana; Retorno da 248 
Fundação Renova sobre a Nota Técnica n° 33/2019/CTOS-CIF. A Renova informou que, como Mariana se encontra 249 
em um processo atípico, por estar dentro de ACP (Ação Civil Pública), houve uma audiência de conciliação realizada 250 
em abril em que não se chegou a um consenso das partes sobre as ações propostas. O dissenso é quanto à contratação 251 
de recursos humanos que a Fundação Renova contrata para prestar serviços no município, e ajustes serão feitos para a 252 
modalidade de contratação que preconiza, dentro da legislação, o desafio de trabalhar com terceirizados dentro dos 253 
centros de referências de assistência social. As audiências ainda não resultaram em comum acordo, embora a Fundação 254 
continue com a contratação dos serviços dentro no plano da ação da ACP. Ao longo dos anos de 2017 e 2018, houve a 255 
discussão acerca do escopo do programa e, dentro das ações previstas, estão os planos municipais e estaduais para 256 
trabalhar as ações de reparação. Explicou que foi elaborada as Nota Técnica 33, para o aprimoramento do escopo do 257 
programa, com deliberação do CIF, onde será encaminhado novo escopo. Mesmo assim, enviou-se ao Conselho Curador 258 
uma APRO estrutural, onde estão contidas todas as solicitações de aprovação das ações, dentre elas: a contratação de 259 
RH para os demais municípios da calha, com o corte de 50 famílias impactadas na base do cadastro, sendo revisto à 260 
medida da ampliação do cadastro. Informou que já foram apresentadas  as propostas aos dois estados de ações 261 
consensuadas sobre a capacitação previstas nos planos e aguarda a resposta. O grande desafio no momento, é sobre a 262 
contratação de RH, que não conseguiu-se avançar dentro da CTOS por causa da especificidade/modelo deste tipo de 263 
contratação para o município. Explicou que: se trabalha com repasse ao município, enfrenta-se uma dificuldade, já que 264 
vários deles não possuem capacidade fiscal para receber o recurso e trabalhar a contratação, até pelo ponto de vista de 265 
regulação; a utilização do Modelo de Mariana, repassando ao município e este contratando via processo seletivo, 266 
levando em consideração que o processo não é ágil e vários não tem capacidade fiscal nem como regular na câmara ou 267 
no legislativo dada a especificidade da ação; e pela perspectiva de consórcio, mas pela área da assistência, não há 268 
regulação de consórcio prevista como na aérea da saúde, sem vinculação de receita com uma fragilidade enorme no 269 
repasse do recurso aos entes federados para o município. Lembrou que, quando o repasse é feito via consórcio com a 270 
Renova, há uma garantia; porém, no pondo de vista de instrumento jurídico que regula este ato nos entes federados na 271 
aérea da assistência, isso é um desafio. Uma estratégia do Programa de Proteção Social é dar a cobertura que muitas 272 
vezes não é feita pelo Serviço de Proteção e Atendimento Integral à Família (PAIF) e Serviço de Proteção e Atendimento 273 
Especializado a Famílias e Indivíduos (PAEFI) nas comunidades atingidas. Estas sugestões foram colocadas em pauta 274 
para serem discutidas, porque mesmo estando em consenso do escopo do programa e de suas ações, na hora de 275 
operacionalizar sempre se esbarra nos limites e questões legais do município.  A CTOS perguntou se na conciliação as 276 
sugestões colocadas podem estar na mesa de negociação, que o ofício enviado pela Renova pautou a nota técnica 277 
encaminhada ao CIF para deliberação e a criação de uma agenda permanente com o estado de Minas para destravar as 278 
questões operacionais. A Renova sugeriu a agenda também com o estado do Espirito Santo e lembrou que no caso de 279 
Mariana será tratado somente para o município, devido à ACP. A representante do Jurídico da Renova explicou que 280 
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essa forma de contratação de consórcio pode ser utilizada, como qualquer outra, mas precisa ter regularidade para não 281 
haver notificações. A CTOS lembrou que cada município poderia escolher modalidade de contratação. A Renova 282 
ressaltou que recebeu uma notificação feita pelo MDS por questões de irregularidade de terceirizados, e que em 283 
discussão em reunião anterior o MDS propôs outra forma de contratação, diferente das quatro aqui colocadas. Diante 284 
deste quadro, a câmara precisa assegurar que o pleito que está sendo colocado na Nota Técnica conste as quatro 285 
possibilidades de contratação, para que não receba novamente outra notificação no futuro. A CTOS informou que tratou 286 
com muito cuidado a recomendação do Ministério do Desenvolvimento Social, o MDS, que enquanto estados, Minas e 287 
Espírito Santo foram colocadas todas as propostas, através de uma oficina com o MDS, para superação dos obstáculos, 288 
discutido com o juiz a situação de Mariana que propôs este novo arranjo. Lembrou que a Renova colocou como terceira 289 
alternativa em algum documento porque na nota técnica diz que os arranjos possíveis serão colocados pelos municípios 290 
é o que vai ser considerado pela nota. Enfatizou que se a Renova trouxer os diferentes arranjos para dentro do escopo, 291 
a câmara irá analisar detidamente os diferentes arranjos e, neste momento, cabe à Fundação Renova um posicionamento. 292 
Tendo em vista que os diferentes arranjos de modo de contratação de RH precisariam levar em conta as especificidades 293 
de cada território, e que no escopo a possibilidade de diferentes arranjos e das tratativas com os municípios seja possível 294 
foi assegurado pela CTOS. Acrescentou que o líder do programa do PPS da Renova informou na última reunião que, 295 
no dia 20 de abril, a modalidade de contratação seria fechada dentro da Renova. A representante do Jurídico ressaltou 296 
que precisa-se tentar resolver de forma a igualar o possível as modalidades para conseguir viabilizar dentro da Renova. 297 
O representante da SEDESE, Minas Gerais, disse que, para que seja possível executar o projeto de enfrentamento à 298 
pobreza, há necessidade que se tenha uma interface com a CT-EI (Câmara Técnica de Economia e Inovação), e que se 299 
existe algum dificultador do projeto, que deva ser citado aqui, para alguma entrega do PPS (Programa de Proteção 300 
Social).  A Renova respondeu que o foco ainda é a área de assistência social dentro do programa, e neste projeto o 301 
encaminhamento que está sendo dado nos dois estados, na perspectiva da primeira apresentação feita: está claro que o 302 
financiamento destas ações não saem do PPS, porque não foram previstas anteriormente no escopo, e trabalha com a 303 
articulação para dentro dos programas da Renova e no esforço de que, todo o público de PPS esteja sendo atendido nos 304 
demais programas; para isto, tem que ser desenhada alguma metodologia que se adeque a esse público vulnerável. A 305 
CTOS voltou para repassar o encaminhamento sobre as manifestações, independente de cadastro, demandadas ao 306 
Programa de Proteção Social.  Indagou quantas manifestações chegaram a esse programa, e para quantas  foram 307 
realizadas as tratativas, na perspectiva da proteção social e, como não foi verificada no RMM, gostaria de saber se houve 308 
alguma dificuldade, ou se está em tratativa, porque é um dado importante para a câmara dimensionar; acrescentou que 309 
quando não houver possibilidade de trazer o dado, que seja justificado, para que não se criem expectativas. A Renova 310 
também foi questionada sobre a Oficina de Educação Financeira em Mariana, e respondeu que, pelo RMM, consta 311 
apenas a proposta para a realização, e que foram apresentados dois  projetos, sendo realizados em toda a calha o trabalho 312 
com a população, dados os valores significativos recebidos de indenização. Informou também que irá enviar o 313 
cronograma com as informações mais claras pelo melhor entendimento. A câmara questionou sobre os dados detalhados 314 
sobre o conteúdo e para qual públicos as oficinas são direcionadas e a Renova sugeriu que ao apresentar o projeto para 315 
a câmara, como foi o de educação financeira, (solicitado novamente pela CTOS), ao se apresentar a metodologia houve 316 
um entendimento que estava bem esclarecido o que não se confirmou hoje. Por isso a importância de agendas externas 317 
periódicas para se alinhar esses entendimentos. O representante do Ministério Público questionou sobre  critério de 50 318 
famílias por município, qual seria a base para arbitrar esse critério, qual o mecanismo previsto para dar agilidade para 319 
inclusão de novos municípios, quando este número mudar ao longo do tempo, como será tratada essa celeridade e como 320 
irá refletir no orçamento. A Renova respondeu que a primeira coisa que precisa ser entendida é que do município não 321 
foi excluído, o programa está presente em todos os municípios, igualmente para a capacitação e ações emergenciais. 322 
Quando o numero de 50 famílias foi arbitrado, foi porque, quando se tem um município com menos de 50 famílias 323 
impactadas na base do cadastro, não é um número significativo para que o CRAS absorva esse atendimento, porque 324 
quando se faz referência para eles atenderem, teria que ter, no mínimo, 400 famílias. Então, foi arbitrariado à luz da 325 
legislação, e o que se tem na prática. Na medida em que aumentar a base de cadastro, irá se trabalhar na estratégia de 326 
uma equipe dedicada, como já este sendo feito, enquanto não se tem equipe de RH, e que o esforço de proteção social 327 
se materialize nos municípios, sempre separando o que é responsabilidade do poder público e o que é de reparação da 328 
Fundação Renova. A representante dos Direitos Humanos esclareceu que foi constituído um grupo de trabalho interno 329 
composto por várias áreas, incluindo Ouvidoria, Canais de relacionamento, Gerência de território, PPS, Cadastro, PIM 330 
e AFE, além de outros, para trabalhar os casos de extrema vulnerabilidade que chegam a conhecimento da Fundação. 331 
Ainda é um trabalho reativo – na medida em que a equipe é provocada, são feitas visitas às famílias, com priorização 332 
dos casos mais controversos, e trará na próxima reunião um relatório com os dados para serem discutidos, para debater 333 
a melhor forma de ação conjunta para a situação de vulnerabilidade em que essas pessoas se encontram, e para que a 334 
situação não se agrave ao longo do tempo. A sugestão é que se traga no próximo RMM porque são dados retirados do 335 
SGS e que precisam ser tratados para realmente trazer a informações mais precisa e qualificada. A CTOS explicou que 336 
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precisa saber apenas das tratativas que estão sendo dadas as manifestações porque conta de um não retorno pela Renova, 337 
compreensão de como as demandas pela proteção social tem chegado e com tem sido o atendimento. O coordenador 338 
novamente pontuou a necessidade da ata ser entregue no prazo certo para não se perder o contexto da discussão e como 339 
o encaminhamento foi formulado. A Renova reforçou sobre o esclarecimento das solicitações e encaminhamentos, 340 
porque se não fica esclarecido pode gerar uma demanda que, no final, não é a que se esperava. Encaminhamento E34-341 
4: A Renova irá enviar os dados filtrados no SGS, de quantas manifestações vem para Proteção Social e quantos 342 
vem para a Saúde, destes os seus status (atendidos não atendidos, em andamento). Prazo: próximo RRM de maio.  343 
Encaminhamento E34-5: A Renova irá enviar o cronograma das macro ações do Programa Proteção Social, 344 
lembrando da importância do alinhamento das agendas e da parceria com os estados. Prazo: 18/04.  345 
A representante da SETADES-Espírito Santo, pediu para que se começasse a fazer a discussão sobre os indicadores, 346 
para melhorar a qualificação do monitoramento. A Renova propôs esperar a deliberação do CIF quanto ao escopo do 347 
programa, onde consta os indicadores que já foram revistos considerando os debates feitos nas reuniões anteriores, e 348 
lembrou que quando os grupos de trabalho foram criados à parte da CTOS para discutir as questões conceituais, macro, 349 
estratégicos e operacionais eram de extrema importância para melhor entendimento. Foi pontuado que, em ralação aos 350 
prazos e fluxos, a câmara terá que fazer uma Nota Técnica conclusiva sobre  o escopo do PPS. A Renova acrescentou 351 
que isso não impossibilita tentar materializar o que está dentro do escopo, e quando chegar  a resposta do Conselho 352 
Curador, as ações previstas no cronograma que estão consensuadas serão iniciadas. O representante da Comissão de 353 
Atingidos de Naque alertou sobre os atingidos vulneráveis que estão dependendo de alimentação, por não receberem 354 
ainda o cartão emergencial (AFE), deixando registrada a necessidade do auxílio pela Renova das cestas básicas, que até 355 
agora contam com apenas sete sendo entregues, e precisa-se de uma resposta de atendimento para levar à comunidade, 356 
e que procurasse a comissão para facilitar este contato com as famílias. A CTOS pediu que encaminhassem esses 357 
documentos via coordenação, para que fossem remetidos à Renova, e a Fundação deveria, então, apresentar uma 358 
resposta. Acrescentou que, se não fosse seguido esse fluxo, as demandas  ficariam sem o devido encaminhamento.  A 359 
representante do MAPA ressaltou e enfatizou que a CTOS não pode tratar de nomes específicos, nem CPFs, nas reuniões 360 
públicas, pois os dados são sigilosos por lei; como a reunião é pública, isso poderia gerar a exposição das pessoas 361 
mencionadas. A Renova retomou a palavra para responder sobre o fornecimento das cestas básicas, que foi uma 362 
demanda da Defensoria Pública e Ministério Público, atendida pela Fundação Renova, apesar de não constar no TTAC. 363 
Há um esforço interno de tratar as questões de vulnerabilidade em todas as dimensões, e uma delas é como endereçar 364 
esses casos de segurança alimentar quando não há previsão de fornecimento de cestas básicas, bem como outros auxílios. 365 
Acrescentou que há priorização aos grupos vulneráveis dos programas da Renova, quando as pessoas são consideradas 366 
impactadas diretas, ou para os casos incontroversos, mas tem-se que cumprir o que está escrito no TTAC e está-se 367 
pensando em outras formas de serem atendidos. Lembrou que, no total, são 23 casos encaminhados, e o fornecimento 368 
feito para 23 famílias, e outros casos serão tratados mediante procuração e relatos com informações mais detalhadas 369 
que serão tratados de maneira individual, tanto pelo PPS quanto o programa da Diálogo. Lembrou também que a 370 
Ouvidoria está sempre aberta para receber as demandas que serão tratadas internamente, sem comprometimento com a 371 
exposição. O representante da Comissão de Atingidos de Naque informou que será encaminhado o assunto, porque é 372 
sério e de extrema importância. A CTOS informou o e-mail da coordenação para a Comissão de Naque. A CTOS 373 
acrescentou a importância de os atingidos conhecerem e lerem o TTAC, para o bom entendimento das discussões, e 374 
como elas se baseiam. A representante da SEDESE, de Minas Gerais, acrescentou que seria importante a verificação de 375 
se procede que o Programa de Auxílio Emergencial, o  AFE,  ainda não tenha chegado ao território. A Renova informou 376 
que os programas citados pela comissão trabalham toda a demanda que chega de extrema vulnerabilidade e de privação, 377 
em um esforço para identificar qual a rota que estes casos devem ser conduzidos para seguirem com a reparação e 378 
posteriormente com a devida resposta. Ressaltou novamente que o grande desafio é trabalhar naquilo que é competência 379 
da Fundação ou do Poder Público, de fato se não se faz busca ativa, que não é o papel da Renova, embora ela venha 380 
recebendo esta demanda,  e quando é pedido o universo das manifestações que chagam pelos canais de relacionamento, 381 
quantos % têm a perspectiva de ser de fato impactados, e quantos não, e precisa-se daí acionar o poder público.  A 382 
comissão de Representante da Comissão de Atingidos de Naque informou que, antes do desastre, a condição que se 383 
encontra hoje não estava instalada na região. Encaminhamento E34-6: O grupo da Comissão de Representante da 384 
Comissão de Atingidos de Naque irá repassar à coordenação da CT o fato relatado sobre as pessoas de alta 385 
vulnerabilidade que precisam de auxílio, que encaminhará à Governança, e o pedido é que a tratativa considere 386 
uma  solução. Prazo: 15/05.  O representante membro da CTOS informou que a busca ativa precisa ser feita também 387 
pela Fundação Renova. A Fundação se manifestou contrária a essa afirmativa. Item (d) Programa de Indenização 388 
Mediada:  Apresentação pela Renova sobre o status do PIM; Políticas indenizatórias; Status do Projeto Pescador de 389 
Fato; Início e cronograma da indenização dos cadastrados na Campanha 3 do Cadastro; Status das indenizações no 390 
município de Mariana; Indenização: situação dos camaroeiros: Indenização Mediada em Mariana, com universo de 391 
cadastros com famílias de 882: no acordo de dois de outubro só pode atender o PIM àquele que se manifeste 392 
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espontaneamente, com interesse de ser indenizado. E 175 famílias que tiveram interesse, finalizando 24 atendimentos, 393 
com 13 acordos judiciais, 9 indenizações finais como extra judicial, uma recusa de ingresso no programa e um caso de 394 
inexistência de impacto. Entre indenizações finais e parciais, porque também se operacionalizam muitas antecipações, 395 
em Mariana já foram gastos 31 milhões em indenizações.  Sobre a Campanha 3, os atendimentos já começaram; o 396 
cronograma entregue está relacionado ao PIM e AFE, onde será dada velocidade no atendimento concomitante, já que 397 
há capilaridade nos programas no território. Relatou que será utilizado o critério de vulnerabilidade para priorização 398 
dos atendimentos, utilizando o critério do Índice de Desenvolvimento da Família, o  IDF, iniciar o trabalho dos 399 
pescadores profissionais, agropecuária, comércio e serviços, e outros danos, para depois entrar na subsistência, uma vez 400 
que está sendo rediscutida, como foi dito anteriormente. Em relação ao  cronograma os agendamentos para atendimento 401 
nos escritórios iniciam na última semana de abril e na primeira semana de maio e será feito todo o ajuste para esses 402 
atendimentos integrados. Então é basicamente isso, e engloba-se os atendimentos individuais e dos pescadores 403 
profissionais e de cadastros com laudo com o cronograma sendo finalizado ao  final de dezembro de 2019. 404 
Encaminhamento E34-7: Prazo limite para enviar o cronograma do PIM, AFE da Campanha 3. Prazo: 19/04. 405 
Outro assunto pontuado foi sobre o pagamento de auxílio financeiro, que são em torno de 1600 casos para um 406 
posicionamento, e entregue a relação de quem está sendo pago. A partir desta data, iniciaram-se as ligações pelos canais 407 
de relacionamento, para fazer agendamentos, o 0800 irá ligar para cada uma das pessoas que têm que receber; já foi 408 
feita análise de elegibilidade, com toda a documentação levantada pelo PIM, e se tudo estiver dentro dos trâmites 409 
solicitados, o pagamento irá ser realizado. A Renova interrompeu a fala para alertar sobre uma gravação que estava 410 
sendo feita pela comissão de Representante da Comissão de Atingidos de Naque, e a CTOS lembrou que foi feito um 411 
acordo na outra reunião para que a gravação de parte das reuniões não fossem feitas, por um cuidado com a imagem de 412 
todos os presentes e que, se precisassem, poderiam fazer um pedido diretamente/oficialmente à coordenação da CTOS, 413 
para disponibilização da mídia de gravação. Foi aberto um parêntese, onde o representante da Comissão de Atingidos 414 
de Naque fez de pessoas enviadas pela Renova ao território para dizer que a partir da próxima segunda-feira os atingidos 415 
estariam sendo convocados via telefone para receber a indenização. A representante do Jurídico da Renova solicitou os 416 
nomes dos empregados da Fundação que fizeram esta fala no território, dada a gravidade do que foi externado dentro 417 
deste fórum e a necessidade de se incorrer em uma investigação interna. O coordenador interrompeu, alegando a 418 
necessidade de se prosseguir com a pauta. A Renova retomou com a explicação de que os contatos via canal da 0800 já 419 
estão sendo feitos com 1600 pessoas que já receberam PIM e irão receber o AFE; após essa etapa, prossegue com  a 420 
parte operacional, para pagamento com três datas: 2 de maio, depois 1 de junho, que será a maior parte a ser paga, e o 421 
3º lote no primeiro dia útil de julho. Esse é o residual da Campanhas 1 e 2. Encaminhamento E34-7: Solicitar o status 422 
do período do pagamento do AFE conste nos próximos RMMs para fazer o monitoramento. Prazo: 18/04. O 423 
representante dos pescadores de Conselheiro Pena registrou que, com a mudança constante de número de telefones dos 424 
pescadores atingidos, a Renova não consegue entrar em contato com eles, e o mesmo se dispôs a ajudar quando não 425 
forem localizados. A CTOS alertou que, nesse caso, a comissão e representantes da comunidade têm um papel muito 426 
importante de orientar essas pessoas da atualização destas informações, quando essas alterações acontecem através dos 427 
canais de relacionamento da Renova; sem essa colaboração, o processo não é agilizado. A Renova retomou sobre o 428 
status dos Camaroeiros, onde relatou que o Grupo de Trabalho está sendo conduzido com o processo de precificação 429 
concluído, e está-se no momento da discussão sobre elegibilidade. Com a solicitação de antecipação de indenização, a 430 
Renova chegou a propor, mas ainda esbarrou nas questões de elegibilidade, onde optou-se por não recebimento da 431 
antecipação para não haver contestações ou gerar conflitos. Explicou que haverá uma reunião no dia 25 de maio para 432 
uma proposta definitiva; a Renova já havia feito uma proposta de admissibilidade inicial, mais ou menos o que já é 433 
praticado no restante do território, lembrando de uma particularidade do fato da atividade camaroeira ser permissionária 434 
e controlada pelo Estado e, após algumas conversas, apresentou-se uma outra proposta de elegibilidade. Lembrou que 435 
o próximo passo é o GT concordar com a proposta feita pela Renova, diante das flexibilizações sugeridas pelo GT. A 436 
CTOS fez um alerta com relação aos prazos colocados, porque muitas vezes as coisas tomam outro rumo por 437 
descumprimento de prazo. Perguntou também sobre o universo de camaroeiros, de quantas embarcações e de quantos 438 
pescadores. A Renova respondeu que são 48 embarcações, divididas em 24 embarcações de Ibatiba que menor de 24 439 
embarcações de baleeiro arrasto uma média é de 4 tripulantes por embarcação, O GT é composto pela Fundação Renova, 440 
Defensoria Pública do Espírito Santo, Defensoria Pública da União, MPF, MAB, Sindicato dos Camareiros, como 441 
membros ativos. A SEAP e o IBAMA são convidados, mas não costumas participar das reuniões. Compõe-se de 150 442 
pescadores. Um desafio colocado foi embarcações que tem pescadores fixos e outros que não, sendo essa uma questão 443 
para ser resolvida nesta flexibilização de elegibilidade, mas como pode ser feito, sendo que o tier do barco tem limite 444 
ou que as pessoas não são fixas sempre naquela embarcação, e é uma categoria que não pode ser desembarcada. Explicou 445 
que, de acordo coma DPU, tem-se em torno de 40 pessoas, que seriam esses volantes, mas a proposta que está sendo 446 
construída é para alcançar o maior público possível. A CTOS questionou se não haveria o direito ao AFE, já que a pesca 447 
foi proibida na região. A Renova respondeu através de um Oficio em dezembro, que não haveria a necessidade de 448 
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concessão do auxílio, porque a atividade deles não foi interrompida, porque eles alegam uma queda no faturamento de 449 
50%, mas todos estariam pescando, e que a frota pesqueira é de Vitoria e Vila Velha, mas a pesca é feita na Foz do rio, 450 
em Regência. A Renova respondeu que é por isso que foi solicitado o mapa de bordo aos pescadores/camaroeiros. 451 
Acrescentou que, como a atividade não foi interrompida e a  concessão do AFE segue os critérios do TTAC: interrupção 452 
da atividade econômica, causada pelo rompimento da barragem, perda de renda e dependência total desta perda. A 453 
representante do MAPA ressaltou que, mesmo sem a interrupção da atividade, houve uma queda de quase 70% do 454 
faturamento, houve demissão da tripulação. A Renova respondeu que não está dentro dos critérios estabelecidos pelo 455 
TTAC para a concessão do AFE. Encaminhamentos da última reunião alinhados. Uma consultoria de relações 456 
Institucionais solicitou uma agenda com as representações regionais do MAPA para conhecer o processo de registro e 457 
sistemas, bem como com a Renova, sobre o processo de trabalho do PIM, e foi avisado que qualquer assunto relativo à 458 
CTOS precisaria passar pela Governança, e ficou claro que trata-se de referência ao PIM, ou uma sugestão de pauta 459 
constante na CTOS. A representante do MAPA orientou a focar essas demandas no ministério, em Brasília, e de lá 460 
encaminhar para as suas representações regionais. A representante do MAPA solicitou que o foco de discussão seja 461 
sempre na câmara. A líder do programa do PIM solicitou uma ajuda ao MAPA para uma reunião como diretor de 462 
registro da SAP, justamente para auxiliar neste entendimento dos processos. Foi solicitada a formalização, através de 463 
e-mail, copiando a coordenação da câmara, e sugeriu que representações da  Superintendências Federais de Agricultura 464 
de Minas e Espírito Santo. A Renova acatou a sugestão e continuou com o tema dos 15 pescadores sem cadastro, e o 465 
principal foi trazer a questão de avaliação de impacto e a recomendação foi a constituição de um GT (Grupo de Trabalho) 466 
com os pescadores comerciais, porque o que foi diagnosticado, que não houve interrupção da atividade da pesca 467 
comercial, mas uma queda dos peixes com valor comercial, então não era uma questão de fazer uma nova precificação 468 
de indenização, mas entender junto aos pescadores qual a queda na sua renda mensal, com o pescado de maior valor 469 
comercial que sofreram uma queda significante, para  fazer a indenização de forma correta e considerando a perda que 470 
tiveram. Informou que, na semana que vem, já haverá uma reunião com a presença da Defensoria Pública, líder do 471 
território da Renova e  lideranças dos pescadores de lá, para discutir sobre a reparação dessa perda que eles tiveram. O 472 
coordenador solicitou a confirmação desta reunião por escrito, a ser copiada a ele. A representante da Ramboll registrou 473 
que a solicitação do Sr. Isaac, dos 29 pescadores, foi enviada diretamente à Renova em abril de 2018, depois para o 474 
CIF, e a resposta da Renova dizendo ser improcedente, mas a CTOS informou que isso já foi encaminhado. Item 475 
Programa de Cadastro. A Renova retomou a fala com o líder do programa de Cadastro sobre as considerações feitas na 476 
Nota Técnica n°32; disse que são extrema relevância as manifestações,  mas que, em virtude justamente da profundidade 477 
das questões relatadas  e da transversalidade das questões que não dizem respeito apenas ao programa de cadastro, e em 478 
virtude do atual momento de revisão, a Fundação não teria como apresentar uma resposta ponto a ponto para esta 479 
reunião. Explicou que foi enviada uma resposta formal à  Nota Técnica n° 32, assinada pelo cadastro indicando que este 480 
assunto foge da governabilidade apenas o programa de cadastro, e que está sendo tratado no âmbito do processo de 481 
repactuação dos programas como um todo, por isso o cronograma. específico do cadastro não foi entregue. Revelou que 482 
acrescentou um anexo ao RMM, que traz a estratificação das informações dos gráficos no nível do indivíduo e ressaltou 483 
que, em virtude do termo de confidencialidade, é um relatório de circulação nesta câmera somente. No anexo foram 484 
colocados todos os manifestantes e, desde primeira data em que foi aberta a solicitação de cadastro, o município que ele 485 
que ele pertence, o lote de cadastro, quando esse lote foi enviado ao CIF e o status no Programa de Cadastro para aqueles 486 
que ainda não foram cadastros. A ideia é fazer o report e acompanhamento mensal. Informou que o número de não 487 
localizados diminuiu consideravelmente, portanto essas pessoas hoje já estão com status de cadastrar permitindo aos 488 
membros o acesso mais fácil a essas informações e acompanhamento da execução do programa. A Renova está 489 
atendendo solicitantes de cadastro até 2 de janeiro de 2018, grupos como de camareiros do barramento do Rio Pequeno, 490 
pessoas identificadas pela auditoria E&Y, e depois de todas as tratativas feitas e a pessoa não for localizada ela sai do 491 
processo, e só volta caso atualize seus contatos por meio dos canais de relacionamento, ou  com ajuda das lideranças 492 
locais. Ao se solicitar novamente o cadastro na Renova, a pessoa terá até 45 dias para que seja inserida no processo de 493 
cadastramento, nas fases tratamento onde o controle será feito por cronograma indivíduo a indivíduo e, uma vez lá, 494 
haveria o compromisso de finalização do processo. A CTOS fez uma sugestão de se utilizar a unidade Federativa, 495 
incluindo Unidade Federativa em Minas Espírito Santo como locais impactados, porque é um primeiro ponto, o outro 496 
era para além do status, como a questão das estratificações por categorias ou por demandas de impacto porque ajudaria 497 
na leitura um pouco mais aprofundada principalmente o público da Pesca, da Agricultura, da pecuária, ou seja por 498 
categoria e assim sucessivamente para se ter uma dimensão mais imediata  e criar um rol de informações para facilitar 499 
o trabalho na tabela dinâmica. Pediu para enviar o dicionário de variáveis para verificar o que é de interesse da câmara. 500 
A Renova irá enviar o formulário condicionado e uma outra tabela mais clara. A CTOS lembrou que precisa-se de ter 501 
condições de produzir e realizar as análises, sabendo o que tem para que saibam o que pedir. A Renova respondeu que 502 
precisa-se criar um posicionamento sobre o prazo em aberto a estas questões das devolutivas. Enquanto instituição, A 503 
Fundação não abrira mão de cumprir essa missão. Para isso, disse, que do passado e até hoje adotou uma série de práticas 504 
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que entendemos como as adequadas, embora não houvesse consenso quanto aos prazos e a forma de atendimentos ao 505 
atingido, no passado foi apresentada uma estratégia que não foi aceita pela câmara.  Considerando a forma como a CT 506 
colocou, que muda a lógica do programa reverberou a discussão para outros programas na repactuação do TTAC, 507 
embora tenha-se no foco maior identificar e atender os atingidos. O coordenador questionou qual é a postura nessa nova 508 
perspectiva, se de abordagem de  repactuação do TAC, ou de possibilidade da continuidade da discussão no âmbito da 509 
Câmara; disse que o que se tem por ora, e é o horizonte mais próximo, é a perspectiva do que existe hoje no TTAC, de 510 
forma poder-se melhorar a construção do programa. O representante do Ministério Público ressaltou que precisa-se 511 
tratar o passivo de pessoas que ainda não foram cadastradas. A Renova respondeu que tem outra tabela, que é da época  512 
emergencial, que tem a ver com auditoria da Ramboll, o compromisso assumido de recadastramento de 100% das 513 
pessoas do emergencial; cada pessoa desse grupo é análogo ao manifestante do 0800, devendo ser tratado 514 
individualmente. Ainda, se tem um volume importante de pessoas a cadastrar ou em andamento, porém existe uma 515 
diferença importante do grupo que podem ser casos de inclusão da pessoa em um cadastro já realizado. Explicou que o  516 
conceito é dos materiais metodológicos, sendo um dos critérios viver no mesmo domicílio, análogo aos métodos 517 
utilizados nas políticas públicas, permite que, com um único cadastro, compreenda os danos do domicílio, os danos da 518 
família, mesmo se forem famílias conviventes, e os danos do indivíduo. O formulário do cadastro é modular por dano, 519 
há o modulo da propriedade, os módulos dos indivíduos e das famílias no mesmo domicílio. A questão do 520 
desmembramento é necessário, quando há um erro na execução da metodologia do cadastro quando, em um único 521 
instrumento de pesquisa, famílias que residem em domicílios diferentes, quando as casas são construídas no mesmo 522 
terreno e, se isso acontecer, tem que ser um cadastro por domicílio principal. Mas desmembramento de cadastro não é 523 
uma necessidade para quem quer ter seu peito individual avaliado,  estar em um único cadastro não significa que apenas 524 
o responsável terá seu pleito analisado; portanto, não é realizado o desmembramento de cadastro para casos em que a 525 
esposa já recebeu o AFE, por exemplo, porque ela era uma pescadora profissional, e o marido não recebeu porque ele 526 
era um trabalhador informal. Explicou que, para que ele seja analisado, não há necessidade de desmembrar o cadastro, 527 
já que aquele dano  já está analisado, e o que precisa é uma devolutiva do caso individualmente. Lembrou que não são 528 
todos os indivíduos que se enquadram nas políticas existentes do PIM e do AFE. Precisa-se fazer entender que não há 529 
esse conceito de desmembramento e, sim, a correção de erros e eventualmente atualizações. O representante do MAPA 530 
ressaltou que até o IBGE utiliza critérios para a classificação de famílias do amigo. A Renova respondeu que utiliza os 531 
mesmo critérios dos materiais do governo e aí o amigo entra no conceito de família estendida, e o que é usado é muito 532 
mais inclusivo do que qualquer outro critério que possa estabelecer, porque se aceita o núcleo onde as  pessoas que 533 
estão inseridas, que pode ser desde um cunhado, a avó,  um primo, até uma amiga. A dificuldade é exatamente por ser 534 
muito inclusivo,  que possibilita que as pessoas que estavam morando naquela casa tenham um atendimento  por 535 
impacto, e não por política pública, também na análise desses dados precisa-se ter transparência para dar uma devolutiva 536 
organizada. O representante da Comissão de Atingidos de Naque pontuou que, na prática no território é deferente. O 537 
caso dele foi relatado onde,  num mesmo endereço, seu filho de 18 anos mora, pescava junto com pai, não se casou, não 538 
tem outro emprego e como é maior de idade a Renova manteve no cadastro. Questionou que ele teria o direito a 539 
indenização de 20% e, além de não ter cadastro individual,  não é reconhecido como atingido nem como pescador 540 
autônomo. Lembrou que o filho, além de morar no mesmo domicilio, ajudava com a sua renda. Relatou um caso de 541 
negativa de receber indenização por serem casados, embora estivessem registros de pescas individuais porque um estava  542 
dentro do cadastro do outro. Ao solicitar que a equipe do cadastro fosse ao território para resolver o problema, chegaram 543 
à conclusão de que não seria possível fazer o desmembramento, e quando é falado dentro da câmara já é sobre um 544 
assunto que já está sendo tratado. Solicitou que a Renova leve a campo pessoas capacitadas para resolver estes casos 545 
mais difíceis, para que não haja necessidade de ser trazido a este fórum. A Renova explicou que não haveria divergência 546 
no que foi falado com o que acontece no campo, o que poderia ter acontecido é que, caso esta pessoa que está no mesmo 547 
domicilio e possua a mesma atividade, pode não ter conseguido atender os critérios estabelecidos como a inexistência 548 
dos documentos mínimos que comprovem esta atividade de ajudante de pesca este não será atendido individualmente 549 
no programa de indenização, o PIM, ou pelo AFE. E respondeu que este caso poderá ainda ser discutido no âmbito do 550 
debate da melhoria dos programas, ou até mesmo pelo projeto do Pescador de Fato onde poderá ser reconhecido 551 
eventualmente. Pontuou que, se a equipe no território, para este caso especificamente, diz que não há necessidade de 552 
um novo cadastro porque não é o fato de estar num único cadastro que impede a pessoas de ter acesso à uma ação 553 
reparatória. Explicou que o erro acontece quando há mais de um domicílio no mesmo terreno onde ali existem diferentes 554 
famílias seria um cadastro por domicilio, mesmo que seja um terreno só. Pontuou que a equipe de cadastro já foi 555 
acionada para realizar um levantamento destes erros, e a equipe de diálogo vai endereçar com um acompanhamento 556 
mensal. O representante da Comissão de Atingidos de Naque entendeu a explicação, mas questionou porque que o seu 557 
filho  não consegue ter um cadastro individual, não consegue ser reconhecido pelo dano e não consegue ser pago. Ou 558 
se como dependente não receber o valor de 20% e como o pescador de fato poderá apontar como pescador profissional. 559 
A Renova explicou que tem-se a mesma regra de dependente pela previdência social, no TTAC, e  o não pagamento de 560 
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20% como dependente no AFE, em função de um filho que está no cadastro de alguém, ou de uma família não se deve 561 
a um erro de cadastro, e precisamos entender o problema para resolve-lo, e admitiu que a Fundação Renova ainda 562 
comete alguns erros operacionais primários, infelizmente. Explicou que pode ter acontecido uma não avaliação correta 563 
do critério dependência, por isso pede que seja enviado o caso individualmente pela coordenação da CTOS, para  564 
analisar se foi  uma falha operacional de algum programa e não vai se furtar de corrigir o erro. Acrescentou que, para 565 
ser um problema de cadastro, é preciso que as pessoas morem em domicílios diferentes e estejam no mesmo cadastro. 566 
A líder o programa do PIM informou que está se fazendo uma reanálise nos mais de 7.000 auxílios financeiros dados 567 
na época emergencial, e readequar os passivos e a relação de dependência. Houve uma discussão com relação a dúvidas 568 
dos critérios utilizados no Cadastro, como no MDS, CADúnico, BPC, etc, por isso a Renova disponibilizou uma planilha 569 
enviada aos membros da CTOS, com os critério e conceitos relativos ao cadastro integrado. A representante do MAPA 570 
informou que é imprescindível que se olhe com mesmo olha da Renova, para não haver dúvidas. Encaminhamento 571 
E34-8: Propor ter os mesmos moldes do levantamento de informações para as manifestações fosse feito também 572 
nos demais programas, Cadastro, AFE e PIM. Prazo: ...... A respeito do escopo do Programa de Cadastro, a intenção, 573 
informou a CTOS, é começar a ter um olhar mais apurado, para compreender o que está acontecendo e de que forma a 574 
Fundação Renova está realizando o tratamento, após a NT 32. O coordenador questionou sobre a “discussão 575 
transversal”, que o representante do Programa de Cadastro disse que estava havendo no âmbito da Fundação; indagou 576 
se existem já pontos a serem apresentados à CTOS, já que é necessário que o monitoramento do programa continue, 577 
enquanto ele existe e as normas do TTAC não foram alteradas ainda, por essa repactuação que a Fundação espera que 578 
vai acontecer. Indagou ainda como será essa interação entre Câmara Técnica e Renova, para que não se tenha essas 579 
discussões sobre o cadastro caminhando para um vazio. A Governança da Renova lembrou que, quanto à Clausula n° 580 
203, que define a revisão trianual do acordo, há a informação de que a Renova está bem alinhada com o Comitê 581 
Interfederativo, o CIF, sobre esse processo, e internamente há um grupo de trabalho realizando as avaliações pertinentes 582 
aos escopos dos programas. Acrescentou que as discussões no âmbito das CTs e durante a emissão de notas técnicas, 583 
alimentam essa revisão. A DPU esclareceu, ao ler a cláusula, que a cada três anos da assinatura do TTAC, a Fundação 584 
fará uma revisão de todos os programas, de forma buscar mensurar a efetividade das atividades de reparação e 585 
compensação e submeterão ao CIF. A Renova explicou que a qualidade das revisões propostas na Nota Técnica 32 586 
extrapolam o programa de cadastro como ele é atualmente, e a ideia do momento de atendimento à Cláusula n° 203 é 587 
revisão dos programas dentro da realidade temporal, de escopo. A DPU ressaltou que a Fundação Renova tem que ter 588 
o cuidado de não interpretar a cláusula no sentido de paralisação, mas sim, de revisão. A Governança respondeu que 589 
não há este tipo de interpretação, ou orientação neste sentido. O representante do Ministério Público disse que tem um 590 
momento agora que é o momento de revisão do escopo do programa, que sinalizou em 90 dias, e em paralelo precisa-591 
se dar continuidade a algumas questões, primeiro em como será conduzido esse processo de revisão do escopo do 592 
programa; segundo, em termos de prioridade, o passivo de pessoas que não foram cadastradas, os pontos mais críticos 593 
que precisavam ser priorizados para dar celeridade ao processo enquanto o cadastro vai sendo remodelado. A 594 
Governança irá verificar de que forma está sendo feito o grupo de trabalho dentro da Renova, e retornar à coordenação 595 
da câmara como será o alinhamento deste conhecimento aqui gerado neste processo, e lembrou que a referência é todo 596 
o conhecimento técnico gerado pela câmara e trocado neste fórum. Encaminhamento E34-9: A Renova via 597 
Governança fará uma verificação de como esse processo com este grupo de trabalho interno está sendo realizado 598 
em relação ao debate e absorção deste conhecimento e  esclarecer para a CTOS.  Prazo: 15/05. A Renova explicou 599 
que, já na primeira tabela enviada por e-mails, estão as manifestações de solicitações de cadastro; com o relatório, já 600 
essa primeira tabela. Se for o caso de ter o controle das manifestações de qualquer programa, a TI filtraria por programa, 601 
e seria possível; porém, para a qualificação da informação, precisariam ser levadas em conta algumas variáveis: do 602 
ponto de vista de monitoramento, o que se quer com a informação. A representante do município de Linhares pontuou 603 
que a CTOS precisa saber do universo o que está sendo tratado, o que não está sendo tratado, ou não foi criado, para se 604 
ter uma de dimensão do que é possível ser trazido de imediato de informação para o próximo relatório. 605 
Encaminhamento E34-10: A Renova irá levar para o próximo RMM outas tipologias de manifestação que tem a 606 
ver com a concretude do processo de cadastro, com unidade federativa e atividades impactadas. Prazo: RMM 607 
de maio. A CTOS questiona sobre o encaminhamento do tema dos Comerciantes de Mariana e a Renova 608 
respondeu que coletou os dados de cadastros diretamente dos Canais de Relacionamento e cruzou informações 609 
com o banco de dados de Mariana, sobrando  algo em torno de 280 casos. Após esse levantamento, foi levado à 610 
assessoria para cadastrar, se for caso, de acordo com o critério que está sendo adotado na região. Mas pontuou que o 611 
que está pactuado é o cadastro de quem sofreu dano direto, o atingido exclusivamente do centro de Mariana não seria 612 
cadastrado agora, mas os casos já foram levados para a Renova, ainda não se tem um devolutiva. Relatou que houve 613 
um questionamento à Fundação sobre qual era a expectativa de acabar cadastro em Mariana em uma reunião com a 614 
Comissão de Atingidos, Ministério Público e Assessoria Técnica, em que foi dada a previsão para  31 de março de 2020. 615 
Assim, ficou pactuada essa data inclusive em ata. Explicou-se sobre os garimpeiros e artesãos, que foi criado um método 616 
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e formulário diferente, com outras etapas, com a identificação, etapa de diagnóstico, etc. A CTOS informou a 617 
importância de uma resposta, devolutiva sucinta que seja, mesmo via e-mail, com essas informações que são solicitadas, 618 
só para saber que a Renova está no processo de tratativa, para conseguir montar uma pauta de maneira mais objetiva, 619 
porque quando fica sem nenhum retorno, consequentemente se fica sem registro.  A CTOS questionou as tratativas em 620 
relação aos inelegíveis ao cadastro que sofreram danos indiretos à saúde física ou mental, se o Programa de Proteção 621 
Social estaria cuidando, ou se seria diretamente com a CT Saúde. A Renova respondeu que precisa-se ter um 622 
entendimento do escopo do desenho do programa de saúde porque, quando se trabalha os impactos no âmbito 623 
psicossocial, dentro da proteção social, a estratégia que é usada é o que está no escopo do programa, que é trabalhar 624 
toda a perspectiva do PAINF e atendimento dessas famílias, e encaminhamento daqueles para atendimento na rede 625 
quando se trata de impacto psicossocial. Explicou que outro ponto, quando é pela lógica apresentada pela manifestação, 626 
que é uma declaração da pessoa que está sofrendo um transtorno mental mencionado no desejo de ser cadastrada, é que 627 
a Fundação absorve esse número e leva para o programa de Saúde para considerar o diagnóstico de transtorno mental, 628 
depressão ou algo mais grave, como reconhecimento de que existe sim o impacto na vida das pessoas. Principalmente 629 
em casos já registrados com os pescadores dos municípios de Regência e Povoação, pois houve um corte no modo de 630 
vida que o AFE não vai sanar de maneira completa, e para dar conta das angústias criadas, reforçando o trabalho pela 631 
equipe de Proteção Social. Complementou que a CT Saúde está fazendo um levantamento e monitoramento junto às 632 
Secretarias de Saúde, para melhorar a estratégia de atuação com ações mais substanciais, onde a referência tem sido o 633 
Mapa de Vulnerabilidade já construído. Sugeriu que pode ser assunto inclusive para uma reunião Intercâmaras, porque 634 
a CTOS tem que estar bem afinada com a Câmara Técnica de Saúde. A CTOS questionou sobre outro ponto: se, em 635 
algum  momento, essas pessoas que já foram identificadas, com um registro em que declararam esse impacto no modo 636 
de vida, o  programa de Proteção Social vai fazer essa busca ativa, ou se elas vão ter que se manifestar. A Renova 637 
respondeu sobre a tratativa dos 147 casos já identificados sobre esse tipo de dano sofrido, dentro do escopo do PPS, na 638 
medida em que se conseguir trabalhar o reforço para que o PAINF comece as suas atividades e suas oficinas com essas 639 
famílias, independentemente de serem ou não cadastradas e, se existir a necessidade, priorizar esses 147 casos; o reforço 640 
de RH é  exatamente para os municípios cuja manifestações neste sentido são maiores. A CTOS concluiu que o melhor 641 
seria entender mais a fundo os dados com a CT Saúde, para dar encaminhamento. Item 1.7 do RMM, que trata dos 642 
artesãos, foi solicitado à Renova uma resposta no âmbito da Deliberação n°234. A Renova respondeu que está atrasada 643 
na resposta formal a essa  deliberação, mas adiantou que foi resgatado 100% do banco de dados pela busca de qualquer 644 
palavra ligada ao artesanato, e achou-se um número de 271; estando ou não cadastradas, foi reiniciado o processo de 645 
cada uma delas, levando-se em consideração perguntas especificas sobre o artesanato. Das que conseguiram o contato, 646 
80 pessoas disseram que não exerciam esta atividade na perspectiva procurada, 138 foi necessário refazer a vistoria para 647 
entender melhor o dano, outros 24 não tinham o que demonstrar, e o status tratativa ou agendado, porque a própria 648 
pessoa pediu adiamento. Pontuou que a questão do indivíduo muitas vezes impede a pactuação de um prazo mais certo 649 
para a conclusão do trabalho, acrescentando que o trabalho está atrasado mesmo, mas que será respondido via ofício 650 
formalmente. A representante do Ministério Público pela Ramboll informou que tem muitas artesãs do município de 651 
Baixo Gandú que não conseguem o AFE, foram cadastradas e não têm resposta, e a equipe da Proteção Social não 652 
passou por lá, porque existem casos de depressão e, com relação ao Programa de Turismo existe um conflito grande na 653 
região de Guriri por conta de um projeto definido somente para essa região e não para o seu entorno que recebe grande 654 
número de turistas. Item (g) Programa de Auxílio Financeiro Emergencial: Status do Programa; Início e cronograma da 655 
análise de elegibilidade dos cadastrados na Campanha 3 do Cadastro; Andamento do pagamento do auxílio emergencial 656 
para grupos indenizados no PIM. A líder do programa do AFE informou que tinha um encaminhamento que que foi 657 
incluído no RMM, que é inclusão da análise a partir da data do cadastro e por município, com um glossário de como 658 
são feitas as análises, a inclusão o número de cadastros tratados,  quantos recebem AFE, quanto são os titulares, quantos 659 
estão aguardando uma política e quantos estão em análise, por município. Estes dados serão incluídos em todos RMMs 660 
(Relatório de Monitoramento Mensal) e acrescentou que tem uma planilha com o número de todos os titulares e 661 
dependentes, classificados por município para acompanhamento das condições locais. A CTOS pediu que, se fosse 662 
possível, que os números também fossem apresentados através de planilhas em Excel, no mesmo molde do cadastro. 663 
Interrompeu o tema para informar que será encaminhado à Renova e à Governança  na região do Rio Doce, e Santa 664 
Cruz, já foi identificado algumas situações de pessoas da Campanha 1 que ainda não recebem AFE, da Campanha 2 que 665 
ainda não foram chamados e não estão incluídos no AFE. Lembrou que surgiu uma demanda nova onde foi solicitada a 666 
devida documentação para que a Renova analise que existem auxílios financeiros que, pela Fundação Renova, consta 667 
como pagos e que não deram entrada na conta corrente dos beneficiários. A CTOS pediu que a comissão de atingidos 668 
identificassem no documento, nome, CPF, extrato de conta, e será encaminhado para dar as tratativas. A Renova pediu 669 
para que fosse mesmo encaminhado para a devida verificação, em razão da seriedade do assunto, e lembrou que está se 670 
fazendo um saneamento de toda a base emergencial. Explicou também que um cadastro com família pode ter mais de 671 
uma pessoa com perda de renda, e portanto elegível ao auxílio financeiro, por exemplo com dois pescadores 672 
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profissionais, então precisa-se ter uma coerência em relação à unidade de análise a ser tratada logo na sequência, então 673 
quem recebe AFE por cadastros com família, mas quando desdobra-se por CPF, o número sobe de titulares e em analise 674 
referem-se a cadastros. Encaminhamento E34-11: Acrescentar o acompanhamento dos pagamentos daqueles 1600 675 
casos citados já para o próximo RMM de maio e enviar o Cronograma da Campanha 3.  A CTOS ressaltou sobre 676 
a reunião de alinhamento, que precisa ser feita com os atingidos de representante da Comissão de Atingidos de Naque 677 
e Cachoeira Escura, para esclarecimentos sobre os programas, auxílios e indenizações. A Renova respondeu que, pelo 678 
relatório enviado da gerente de território do Plantão Social, em Cachoeira Escura foram feitos mais de 700 atendimentos 679 
para esclarecimento e resposta e, segundo a mesma, não se justificava mais um plantão, embora, reiterou, estaria 680 
inteiramente disponível caso julgassem necessário. O representante da Comissão de Atingidos de Naque informou que 681 
o que eles precisam é de pessoas qualificadas ou com acesso para resolver os problemas, como por exemplo no cadastro, 682 
que o atingido só vai saber quando a equipe da Renova acessa o sistema , consequentemente ele não é chamado e fica 683 
na expectativa de sê-lo. Encaminhamento E34-12: A CTOS solicitou que a gerente de território da Renova colete 684 
as informações sobre as demandas dos atingidos para que encaminhe a sede para as devidas tratativas e caso 685 
haja necessidade que envie uma equipe que possa tomar as providências no próprio local. A representante da 686 
Comissão de Atingidos de Naque informou que foi marcada uma reunião com a diretora da Renova para o dia 29 de 687 
abril no território, com a Comissão de Cachoeira Escura e Naque, Ministério Público. E ressaltou que, quando a 688 
Fundação Renova for falar ou dar alguma notícia, que seja uma nota, na região para os atingidos, que seja bem 689 
transparente e só falar alguma coisa que ele tem certeza 100% que vai acontecer e quando tiver acontecendo. 690 
Não temos que ficar pagando uma coisa que a gente não tem nada a ver com isso não o telefone a noite toda hoje 691 
foi o dia todo a mesma coisa. Cobra nos outros dias pela transparência tinha que confirmar 100% de certeza que 692 
está falando a população que não vem passar por mentiroso. A Defensoria Pública sugeriu ainda que denúncias 693 
nominais contra funcionários da Fundação Renova sejam feitas à defensoria e aos canais de ouvidoria. 694 
Encaminhamento E34-13: Devolutiva da reunião do dia 29/04 pela Comissão e pela Renova. Prazo: CTOS de 695 
maio. A Renova explicou que há uma questão sobre a Campanha 3 que está entrando, e é necessário entender a 696 
complexidade dos cadastros e a natureza dos danos, para planejar um atendimento, e a Renova precisa fazer isso, para 697 
os programas AFE e PIM, sendo que estão sendo analisados danos similares, porque envolvem lucros cessantes ou 698 
perda de renda, atendimento do mesmo universo, e fazer o pagamento. Como são operações similares, então trouxe toda 699 
a utilização e que dá ganho de velocidade, inclusive para o auxílio financeiro fazer essa integração operacional na 700 
Campanha 3, porque não faz sentido você não começar junto uma vez que de qualquer maneira os cadastros foram 701 
analisados. Então está se fazendo atendimento da Campanha 3 nos dois programas de forma concomitante. O 702 
representante da DPU relatou que foi levada a informação da inadequação do programa AFE ao CIF, mas que a diretoria 703 
da Renova se posicionou contraria à essa colocação da CTOS. O coordenador pontuou que, para a organização da 704 
CTOS, precisa haver a entrega da ATA no prazo estabelecido, bem como a devida organização dos 705 
encaminhamentos, que é atividade exclusiva feita pelo Secretariado, e se a câmara não conta com esses recursos 706 
entregues a abordagem de determinados temas inclusive no CIF fica comprometida. Essa demanda deve ser 707 
dirigida ao Secretariado e à Governança da Renova para que tome as devidas providencias o mais rápido possível 708 
por ser um atendimento primordial e que pode gerar consequências graves no andamento das atividades da 709 
Câmara Técnica. E solicita um esforço tanto do secretariado quanto da Fundação Renova neste sentido. 710 
ENCERRADA A REUNIÃO. 711 
 712 
  713 
 714 
 715 

  716 
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Anexo I 717 
 718 
APRESENTAÇÃO DO FLUXO DE CUSTEIO/CIF FEITA PELA  GOVERNANÇA  719 
 720 
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3 | FUNDAÇÃO RENOVA | fundacaorenova.org

Deliberação nº 157 de 27/03/18

▪ Define custeio das atividades de acompanhamento dos Programas Socioambientais e 

Socioeconômicos por representantes de órgãos públicos componentes do CIF e das Câmaras 

Técnicas.

▪ O CIF articulou com a Renova um processo de custeio, que foi implementado a partir de agosto de 

2018.

4 | FUNDAÇÃO RENOVA | fundacaorenova.org

Processo de Custeio CIF/CTs - Anual

Câmaras Técnicas:

▪ Elaboram o planejamento anual das atividades de acompanhamento de cada CT;

▪ Enviam à SECEX para obtenção da validação e consolidação.

CIF:

▪ Valida e consolida os planejamentos das CTs e envia para a Renova.

Renova:

▪ Analisa e valida o planejamento CIF;

▪ Realiza estimativas de custo e obtém aprovações do Conselho;

▪ Incorpora no orçamento do ano seguinte.
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5 | FUNDAÇÃO RENOVA | fundacaorenova.org

Processo de Custeio CIF/CTs - Mensal

Câmaras Técnicas:

▪ Confirma data e local da reunião com antecedência de 10 dias;

▪ Envia solicitações de custeio com antecedência de 10 dias;

▪ Utiliza o Formulário de Solicitação de Demanda - Sistema CIF e informar conjuntamente a 

necessidade de infraestrutura de TI. Encaminhar a solicitação no e-mail 

custeiocif@fundacaorenova.org.

Renova:

▪ Analisa valores acima do orçamento, novas atividades, novos participantes, etc e revisa com a 

CT;

▪ Providencia demandas de infraestrutura;

▪ Providencia demandas de custeio de viagens.

6 | FUNDAÇÃO RENOVA | fundacaorenova.org

Processo de Custeio CIF/CTs

Capitais Interior

Hospedagem R$ 350,00 R$ 220,00

Almoço R$ 30,00 R$ 30,00

Jantar / Lanche R$ 50,00 R$ 50,00

Despesa extra R$ 40,00 R$ 40,00

Passagem aérea Não há limite*

Política de viagens:

* Deve-se atentar para altos custos e impacto no orçamento da CT.
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7 | FUNDAÇÃO RENOVA | fundacaorenova.org

Processo de Custeio CIF/CTs

Principais dificuldades:

▪ Solicitações de custeio com antecedência inferior a 10 dias (alta nos valores e risco de não 

atendimento);

▪ Considerável volume de cancelamentos de transporte terrestre, aéreo e hospedagens;

▪ Homologação do TAC Governança sem efetivação do “Gerenciador CIF” e “Gerenciador Atingidos” 

trouxe um processo provisório, causando dúvidas e variações.

FALE CONOSCO

0800 031 2303

www.fundacaorenova.org/fale-conosco

OUVIDORIA

0800 721 0717

ouvidoria@fundacaorenova.org

www.canalconfidencial.com.br/fundacaorenova/

8 | FUNDAÇÃO RENOVA | fundacaorenova.org

SITE

www.fundacaorenova.org

REDES SOCIAIS

Facebook

Youtube

Instagram

Linkedin

Google Plus


